



列車の線路を切り替えるポイントに使用される「転てつ付 属装置」が主力である吉原鉄道工業株式会社は、日本の鉄道 発展とともに成長してきた老舗企業だ。「鍛造※加工」を自社で 行っている日本唯一の鉄道用品専業メーカーである。新幹線 用の分岐器でほぼ 100%のシェアを誇るほか、在来線向けに も高いシェアをもち、およそ1世紀にわたって鉄道インフラ を支える当社の小宮山憲一・代表取締役社長にお話を伺った。

YUSHIYARA

※鍛造とは…鉄を高温にしてたたくことにより鍛えると同時に、任意の形に変えること。 当社の行う「自由鍛造」とは プレスまたはハンマーを用いて、その上下金敷間で力を加えて鍛造加工を行うものである。

REAL ENGINEER 真の技術者たれ

吉原鉄道工業、株式会社(東京都豊島区)



一同

言言原欽道工業株式会社

東京都豊島区南大塚 2-45-4 三栄ビル 4F

: 代表取締役社長 小宮山 憲一

資 本 金: 2,260万円 従 業 員:約50名

事業内容:鍛造、機械加工、環境・分析、設計、営業

会社設立:1915年(大正4年)2月 ホームページ: http://www.yoshiwara.co.jp/

方が、一吉原さん。 に至ったのです。 道省が主体となって国産化を進めて 入されていました。そこで当時、鉄 れたものなので、部品も海外から輸 くという方針のもと、弊社の創業 という方でした。

のですね。 を推進するという時代背景があった 国を挙げて、鉄道事業の国産化

豊かな国にすることを目指していた 国産化を進めることで、日本をより や物流の大動脈となります。 まさに「鉄は国家なり」と言われてい 小宮山 た時代です。特に鉄道は、 創業期は、産業革命以降の 人の移動 鉄道の

道本線や東北本線、 橋-横浜間となります。その後、東海 小宮山社長 には東京駅が新築落成しています。 872年(明治5年)に誕生した新 日本で最初の鉄道は、 914年(大正3年) 山陽本線などが

を挙げて鉄道事業を強化 造と一貫生産で差別化へ

工業ですが、

創業の背景と鉄道機械

10年超の歴史がある吉原鉄道

の経緯について教えてください

信号用品の専業メーカーになるまで

会社として指定されました。 本国有鉄道より「転てつ装置」製作 後の1916年(大正5年)には、日 は、その翌年のことです。さらに一年 装置の製作を専門として開業したの 信号リバ 吉原鉄工所(現・吉原鉄道工業)が 集中リバ —、転換鎖錠

もともと鉄道はヨーロッパで生ま そのときの技官の

小宮山 ません。それらを両立するには、昔 ながらの自由鍛造という独特の製法 で、「経済性」も考慮しなければなり とも大事なのは「安全」です。その上 が重要だと考えています。

弊社では、 ロセスをすべて社内で一貫生産して います。安全と経済性を追求する中 あくまでも内製にこだわり続け カーに外注しています。 材料から製品化までのプ しかし

のだと思います。

ているのです

過去には社内でも、外注について

G

GOOD DESIGN AWARD 2015

会社は少なくなっていきま-移行するにしたがい、弊社のような 各社が機械から電化、 スを続け、今に至ります れでも私たちは、機械信号のビジネ 20数社ほどあったそうです。ただ、 当時、機械信号を扱う同業他社は 電気信号へと した。そ

また、

他所では教わることのできな

教育研修費なども高額となります。 必要ですので、必然的に、人件費や の議論がありました。特殊な技術が

います。 ども製造しています。 ない「転てつ付属装置」の製造拠点と る久喜工場は、他社では代替のきか じめ、踏切の遮断機、信号機の部品な して、経済産業省より認定を受けて 現在では、分岐器の付属部品をは 製造拠点であ

用品グ・

ーカーで弊社だけが、これら

にこだわり続けた結果、日本の鉄道

環境の構築などの課題もあるのです。

しかし、それでも鍛造と一貫生産

い技術なので、社員の定着率や教育

えるという使命のもと、鍛造という

ことができました。日本の鉄道を支 の技術を社内で保有する企業になる

工にこだわっているのでしょうか。 なぜ吉原鉄道工業では、鍛造加 やはり、鉄道においてもっ

る所存です。

ご理解いただけるよう努力してま 製法の重要性について、これからも

他社では、この鍛造加工を専門

積極的な世代交代を推進 「技術継承」が課題に

現在に至るまで、生産の拠点である とお聞きしています。 にあった3つの工場を統合して以降、 埼玉県の久喜工場は、それまで

ついて検討しつつ、 ために、現場主導で工場のあり方に にわたって稼働. すでにこの地で、 しています。 今日まで運営を 50年以上 将来の

鍛造工程のフローチャート

金焼 材料の鉄を

1200℃で加熱

荒打 金敷で加圧し荒 成形する

曲げ

げ加工する

切断 材料を切断する

成形 最終製品の形状 に永久変形させ

工具を使い、金 敷で加圧して曲

場の温度管理など夏場の暑いときで 輩のようにカッコイイ職人になりた その背中を見て、「自分もいつか先 が先輩社員の背中を見ているためで はゆうに気温40度を超えてしまうた と思います。加えて、「安全を作って はないでしょうか。若手社員にとっ いる」という仕事に対する誇り。 い」と思うのです。それが仕事のモチ しています。その理由は、若手社員 が、社員の定着率は高水準を維持 そのような厳しい環境ではありま 特に環境整備については、製造現 先輩社員はあこがれの存在です。 喫緊の課題となっています。 ションにもつながっているのだ

社員の平均年齢が30代と若

自由鍛造は、4~5名の息の合った

れも大きなやりがいとなっているで

Z

熟練職人達の成せる技



の特許を取得しています。 未来のための開発において、 数多く

のでしょうか。

を作っているだけでは売れない」と いうことを意識しなければなりませ そもそもメー 技術だけに特化してしまうと、 カー は、「良い製品

> 成功したためです。特に団塊の世代いのですが、これは過去、若返りに 着手したのは2005年頃からで り、「マイスター」として若手の指導 を65歳まで再雇用できる子会社を作 た。 承と世代交代に力を入れてきまし が退職することを見越し、 に専念してもらったりしています。 しょうか。

続けています

多くのインターン生にそのまま入社 採用を進めています。おかげさまで、 修生を受け入れ、 県内のある専門学校から2名ほど研 積極的に行っています。 してもらいつつ、ミスマッチの無い していただいております。 現場の作業を経験 毎年、 埼 玉

品やサー 楽を求める生き物です。 想いが込められているのでしょうか。 そうですね。具体的にはどのような る「REAL ENGINEER」の言葉は、「正 人の現場も同様です。仕事に慣れて い道に近道を求めず」という意味だ 現場社員の作業帽に刻まれてい つい楽な道を模索してしま 文明が発達し、 もともと人間というのは、 ビスが生まれています。 あらゆる商 楽を追求し 職

具体的には、定年退職した社員 技術の伝

インターン生の受け入れも せんが、常に正しい道を進んでいか りません。「急がば回れ」ではありま うものです。 することはできません。 なければ、本当の安全・安心を提供 しかし、私たちの仕事に近道はあ

ています

REAL ENGINEE 作業帽に縫い込まれた「REAL ENGINEER」

お客さまのニーズに対応 ならではの トで

産を保有していますね。 やノウハウを活かし、 これまでに培われた特殊な技術 多数の知的財

そういった

「REAL ENGINEER」という言葉を掲げ ことを常に意識してもらうために、

かせません。特に他社との差別化と とするナレッジ・マネジメントが欠 は、いわゆる「工業所有権」をはじめ しています。 いう点から重要な要素であると認識 やはりメー ή

です。そのため社内の意見だけでは 社と一緒に共同開発することも多い なく、お客さまのニーズもふまえた 弊社では、JRさんなどの鉄道各

取得に力を入れているのです。 た観点からも、製法も含めた特許の ることを目指-めることで、より満足していただけ は、お客さまとともに製品開発を進 なってしまいます。その点、弊社で お客さまのニーズを考慮できなく ·現場の声から予測することが多い 将来のニーズについては、やは しています。そういっ

タと現場の経験、そしてお客さまの とありますが、やはり、 過去のデ

声が大きいかと思います そうですね。予測値は色々

例えば現代であれば、 少子高齢化

> か」といった視点で考えなければな 「これまでと同じ設備を維持してい 場を担う若者も少なくなっているた 用者の数はもちろんのこと、製造現 落ちていくことが予想されます。利 めです。そのような状況においては、 により鉄道事業のパフォ くためにメーカーができることは何 ません。 -マンスは

播する熱の特性に着目し、 す。低いところから高いところへ伝 ザインコンセプトが評価されていま 分岐用融雪器」は、 グッドデザイン賞を受賞した「鉄道 具体的な事例では、2013年に ユニバ 軌道下面 サルデ

関連企業とのシナジ

な効率化に成功しているのです。 設計した結果、設備・人件費の大幅 設置を基本としてレ ルと同材質で

の要請に応えていければと考えてい 術やノウハウをもとに、今後も時代 れまでに培われてきた鉄道関連の技 考えることから生まれています。 だけでなく、将来のニーズについて このような工夫は、 今あるニーズ Z

過去をつないで未来につなぐ」

ニッチトップとして活躍されて

修正 わずかな反りを 冷間で修正する 肘金 特殊分岐用プロントロッド

というの 「過去をつないで、未来をつなぐ」というビジョンを掲げる 小宮山憲一社長

置に特化してビジネスを展開してい た提案をしつつ、独自の価値提供に ます。その上で、コンセプトを含め 社の場合では、ポイントを動かす装 に意識していることはありますか。 野で高いシェアを維持していくため いる吉原鉄道工業ですが、特定の分 かなり細分化されています。弊 そもそも鉄道という業界

関係各社がお互いに敬意を払うと 日本式なのです。その点も含めて、 各社で分業している体制はまさに してひとつの企業が行っています。 合ですと、発電所から車両まで一貫 いう方針を尊重していきたいと思 海外企業、例えばヨーロッパの場

る企業であり続けたいと考えている あるからこそ、人や技術を大切にす ナジーがあるような方策を常に模索 言いましても、関係企業にとってシ しています。オー そのため、ニッチトップ企業とは ルドエコノミーで

ついて、どのようなお考えをおもち インフラとしての鉄道の未来に

日本の鉄道市場そのものが

ております。 国どの地域でも対応させていただい 弊社では、全国対応を掲げ、日本全 の時代になると予想されます。特に 設』ではなく、『修繕・維持・管理』 縮小する中で、これからの鉄道は、新

ことが、我々のビジョンなのです。 去をつないで未来につなぐ」という るのではなく、お互いがより良い形 けています。端的に表現すれば、「過 でお付き合いできる提案を常に心が 特に、お客さまだけに負担を強い

努めています。

社にお話を ほどかかってしまうとのことで、 になったのですが、他社では2週間 りました。そこで緊急手配すること 4箇所ほど壊れてしまったことがあ ある脱線火災事故で、ポイントが 弊

ていただきま 日で納品させ 流も含めて4 相談され、物 えないか」と あげてもら とか1週間で です。「なん した。ほかの いただいたの

お客さまにご 「安全を作っている」という誇りと技術が脈々と伝承されていく

りました。大変ありがたく感じてい

10年を超えて事業を行っている

どうしても見方が一面的になっ

い視点から指摘していただけるのは た不備を、社内の人間にはない幅広 てしまいがちになります。そういっ

とても助かります。

ジへの背中を押してくれたこともあ るんじゃないですか」と、チャレン

間に取得してしまいました。 物差しとして大事ではないかと考え が技術を継承するうえではひとつの 自負がありました。それがISOと にはなぜこれだけの技術があるのに てのことです。もちろん、あっという いう国際基準を取得したのも、社員 に沿った技術力よりも、弊社は遥か かれましたが、当時は既存のル - SOを取らないんですか?」 と聞 ールでやっているという

人を育てる未来への環境整備

企業は、人、が大事

と感じています。そのパワーを活か 自身、若者のパワーは本当にすごい をしていくことが欠かせません。私 大切なのは、人を信じることだと思 すのが我々の使命です しつつ、良好なコミュニケーション います。世代を超えてお互いを尊重 企業経営においてもっとも

教育には、今後も力を入れていきた

いと考えています。

ません。だからこそ、

人材の採用と

かなければ、続けていくことはでき 次の世代にその技術が伝承されてい れだけ立派なノウハウがあろうと、

> 現場の最前線を担うメ-日頃からお客さまとの密なコミュニ 優先で進められたためです。これも、 理解いただいて、本件のラインを最 いうスタンスを、これからも大事に いつでも精一杯の対応をすると ・ションをしていたおかげです。

継続計画)も整備されているそうで

設備にも配慮するようにしていま 主義でしたが、震災後は、工場等の す。やはり、工場が稼働できなけれ もと弊社では、人に対して投資する 3・11の東日本大震災でした。もと

> 道工業は果敢に挑戦できているので 抗もあるかと思います。なぜ吉原鉄

しいことにチャレンジするのには抵

10年企業ということもあり、

小宮山

社内の人間には気がつきに

しょうか。

くい第三者的視点を与えてくれたの

したいと思います。 震災対応を経て、BCP(事業 はい。直接的なきっかけは

えています。

映したうえで、意思決定したいと考 こともありますが、現場の考えも反 ちろん、トップの経営判断が必要な 人間が主体的に考えることです。も います。大切なのはやはり、現場の 日頃から考えておくようにと伝えて

過去には、「吉原さんはこういう会社 です。もっとこういったことができ は、まさに公庫さんのおかげです。

成長につながります。 現場に任せているのです。そのよう 分の頭で考えろ」ということを常に にして自主性を育むことが、社員の 言っています。現場にできることは 特に私は、現場社員に対して、「自

すい環境を整えました。現場社員43 「Tsuwamono Project (強者プロジェ 技能士資格を保有しています 名中、すでに27名が2級以上の国家 クト)」を立ち上げ、さらに挑戦しや にチャレンジしています。最近では 言われることなく、自ら技能検定 例えば弊社の社員は、会社から

我々のような労働集約型産業は、ど

へのメッセージをお願いします。

最後に、全国の中小企業経営者

その成長の原点は社員にあります。 のは言うまでもありません。ただ、 ついて教えてください。

企業として成長が大事な

事業展開における今後の目標に

成長を楽しみにしつつ、期待して 本当に頼もしい限りです。さらなる 社員はどんどん成長してくれます。 適切な環境と機会され与えれば

だと考えているためです。 す。やはり、おごらないことが大事 すれば素直に謝るようにしていま また、トップである私も、ミスを

プルにやり続けること。そこに、 出す秘訣があると思います。 社を元気にし、社員のパワー そのようなあたり前のことをシン -を引き

(聞き手 ライター



は最近のことです。前にJRの方が

実は、弊社が一SOを取得したの

工場調査に来られたとき、「吉原さん

現場に任せることで、社員の自主性を醸成

安全を最重要視した鍛造加工による差別化

採用から教育まで、一貫した体制づくり

る体制づくりを目指しています。 なりますので、早期復旧が実現でき ばお客さまにも迷惑をかけることに

社員に対しては、細かいことまで